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CONSELHO FEDERAL DE PSICOLOGIA 

 

Ata da 7ª Plenária do Conselho Federal de Psicologia 

Plenária Extraordinária 

 

 

Ao vigésimo quarto dia do mês de abril de dois mil e vinte, às dezesseis horas, iniciou-1 

se a sétima plenária, em caráter extraordinário e realizada virtualmente, do décimo 2 

oitavo plenário do Conselho Federal de Psicologia. Participaram nessa ocasião:  Adinete 3 

Souza da Costa Mezzalira, Alessandra Santos de Almeida, Ana Sandra Fernandes 4 

Arcoverde Nóbrega, Anna Carolina Lo Bianco Clementino, Antonio Virgílio 5 

Bittencourt Bastos, Célia Zenaide da Silva, Dalcira Pereira Ferrão, Fabián Javier Marín 6 

Rueda, Isabela Saraiva de Queiroz, Izabel Augusta Hazin Pires, Katya Luciane de 7 

Oliveira, Losiley Alves Pinheiro, Maria Juracy Filgueiras Toneli, Marina de Pol 8 

Poniwas, Marisa Helena Alves, Neuza Maria de Fátima Guareschi, Norma Celiane 9 

Cosmo, Rodrigo Acioli Moura e Tahiná-Khan Lima Vianey. Ana Sandra Fernandes 10 

Arcoverde Nóbrega inicia a reunião saudando as
1
 participantes, e estabelecendo em 11 

conjunto com o plenário qual será o teto máximo da reunião. Ana Sandra informa que 12 

Maria de Jesus Moura e Robenilson Moura Barreto não puderam participar por motivos 13 

de força maior.  As justificativas foram aceitas pelo plenário.  1.  ATA 5ª PLENÁRIA - 14 

XVIII PLENÁRIO DO CFP - 09 DE ABRIL DE 2020. Fabián Javier Marín Rueda 15 

informa que a ata da 5ª Plenária foi enviada há dois dias para todas.  Ele pergunta se 16 

possuem alguma consideração ou ela pode ser aprovada.  Encaminhamentos:  Ata 17 

aprovada por unanimidade.  2. REGULAMENTAÇÃO DA LEI 13.935/2019 - 18 

PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PSICOLOGIA E DE SERVIÇO SOCIAL NAS 19 

REDES PÚBLICAS DE EDUCAÇÃO BÁSICA. Norma Celiane Cosmo menciona 20 

que o intuito desse ponto é dar conhecimento ao Plenário das ações que vêm sendo 21 

realizadas, na busca pela regulamentação da Lei 13.935/2019, que dispõe sobre a 22 

prestação de serviços de Psicologia e de Serviço Social nas redes públicas de educação 23 

básica. Norma menciona que o CFP se uniu ao CFESS (Conselho Federal de Serviço 24 

Social), ABRAPEE (Associação Brasileira de Psicologia Escolar e Educacional), ABEP 25 

(Associação Brasileira de Ensino de Psicologia), ABEPSS (Associação Brasileira de 26 

Escolas de Serviço Social) e FENAPSI (Federação Nacional dos Psicólogos) com os 27 

objetivos de discutir ações estratégicas para a regulamentação da medida e apresentar 28 

subsídios científicos e profissionais para ajudar na regulamentação da lei e identificar 29 

fontes de custeio. Norma destaca que as ações estratégicas foram distribuídas em três 30 
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eixos: Eixo 1 - Diálogos com o Poder Público, Entidades municipalistas e da Educação, 31 

Categoria e Sociedade; Eixo 2 - Campanha de Comunicação e Eixo 3 - Alinhamento 32 

com os Conselhos Regionais e CRESS (Conselho Regional de Serviço Social). Ela 33 

relata ainda que foi criado um caderno “Orientações para a Regulamentação da Lei 34 

13.935/2019” e muitos outros documentos, que serão enviados aos regionais, para uma 35 

articulação padronizada nas bases dos estados. Norma foi descrevendo ação por ação 36 

realizada, nas esferas nacionais, estaduais e municipais. Anna Carolina Lo Bianco 37 

Clementino parabeniza todos os envolvidos pela realização de tantas ações, em tão 38 

pouco tempo. Anna Carolina sugere que a equipe busque também as experiências das 39 

profissionais que atuam na ponta na Psicologia escolar. Antonio Virgílio Bittencourt 40 

Bastos pede mais informações a respeito da regulamentação dessa lei nas esferas 41 

municipais. Cleonice Dornelles, Assessora Parlamentar do CFP e Miraci Mendes, 42 

Coordenadora Geral do CFP explicam que esta lei tem abrangência nacional e está em 43 

vigor, mas o gestor público tem um ano para colocá-la em prática.  Cleonice acrescenta 44 

que, como o Brasil ainda não possui um sistema nacional de educação no pacto 45 

federativo, a educação básica é de responsabilidade de estados e municípios, que 46 

precisam regulamentar esta lei por meio de decreto.  Miraci destaca que, frente a essa 47 

situação, uma das iniciativas do CFP foi fazer uma sugestão de decreto detalhada e 48 

técnica, que será enviada aos estados e municípios, por meio dos conselhos regionais.  49 

Norma ressalta a importância do trabalho de todos as conselheiras do plenário, em cada 50 

um dos seus regionais, a fim de fazerem um trabalho massivo com estados e 51 

municípios. Maria Juracy Filgueiras Toneli destaca sua preocupação sobre os equívocos 52 

que existem na Psicologia, no que diz respeito ao trabalho no âmbito escolar, 53 

considerando que ainda existe uma abordagem clínica. Alessandra Santos de Almeida 54 

pergunta se os movimentos da despatologização e da desmedicalização estão sendo 55 

mobilizados, pois, para ela, eles podem ser parceiros importantes. Antonio Virgílio 56 

argumenta que é necessário que a Psicologia conquiste esse espaço dentro da educação, 57 

e aponta para a necessidade de haver uma aproximação entre escola e a prática, 58 

construindo referenciais para as psicólogas saberem como trabalhar no âmbito escolar. 59 

Encaminhamentos: não houve.  3.  GT FUNDO DE SEÇÕES.  Norma contextualiza 60 

a criação do Fundo de Seção.  Na sequência ela relembra que na APAF de dezembro de 61 

dois mil e dezoito foi acatada a proposta dos tesoureiros de criar um GT específico com 62 

o objetivo de avaliar os problemas enfrentados pelo fundo e propor soluções, além de 63 

elaborar uma nova proposta de Resolução, para modernização e reformulação do Fundo 64 

de Seções. Norma informa que houve reunião telefônica no dia 22 de fevereiro de 2019, 65 

onde foi aprovada a metodologia de trabalho do GT.  Depois disso foi enviado um 66 

ofício aos regionais com um questionário a ser respondido, voluntariamente, por todos 67 

os regionais que se beneficiam e/ou se beneficiaram, bem como a aqueles que se 68 

desmembraram ao longo da existência do Fundo. As contribuições do Regionais foram 69 

recebidas e sistematizadas em uma tabela. Norma informou que o Fundo de Seções 70 

apresenta, atualmente, alguns problemas operacionais nos repasses provenientes dos 71 

regionais, como os repasses  a regionais que já se emanciparam e ainda continuam 72 
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recebendo, uma vez que, com o passar dos anos, alguns regionais foram sendo criados e 73 

com a diminuição das seções foi gerado um excedente de um terço do valor, e que esta 74 

parcela foi destinada a um segundo  fundo, o de devolução de anuidades. Este último já 75 

não está sendo mais alimentado com os recursos, uma vez que já cumpriu a sua função, 76 

assim, estes recursos foram transferidos para um terceiro fundo, o de Sustentabilidade, 77 

que possui a finalidade de qualificar o Sistema Conselhos, gerando assim mais uma 78 

anomalia, de um fundo sendo alimentado por outro fundo. Norma informa ainda que no 79 

dia vinte e sete de abril de dois mil e vinte acontecerá uma reunião telefônica, e que, 80 

quando voltarem os trabalhos presenciais, após a pandemia, será realizada uma reunião 81 

presencial para fechar a proposta a ser apresentada à APAF. Encaminhamentos: não 82 

houve.  4.  CIÊNCIA E PROFISSÃO.  Neuza Maria de Fátima Guareschi relembra 83 

que na reunião Plenária, de treze e quatorze de março, foi aprovada a ampliação do 84 

número de editores associados para um por região do país e um representante do CFP. 85 

Nessa mesma reunião foram feitas indicações de editores associados para a Revista 86 

Ciência e Profissão, entre eles, Ronaldo Pilati foi indicado para a região Centro Oeste, 87 

que, por questões pessoais pediu para ser exonerado dessa função.  Por esse motivo, 88 

Neuza Maria aponta para a necessidade de indicar um novo nome para substituí-lo. 89 

Após debate, foi indicado o nome de Domenico Uhng Hur.  Encaminhamentos:  O 90 

Plenário aprovou a indicação de Domenico Uhng Hur para ser o editor associado 91 

representante da região Centro Oeste.  5.  ESTRATÉGIAS E AÇÕES CONJUNTAS 92 

PARA O ENFRENTAMENTO À PANDEMIA DE COVID-19.  Ana Sandra 93 

comenta que ela recebeu uma ligação da Fabiana Damásio, da Fundação Oswaldo Cruz 94 

(FIOCRUZ) essa semana, propondo uma parceria com o CFP, no sentido de fazer um 95 

trabalho estratégico de articulação e ações conjuntas para o enfrentamento à pandemia 96 

do Covid-19, pois na avaliação deles, existem muitas ações sendo realizadas, mas por 97 

estarem desarticuladas, acabam não tendo o impacto que poderiam ter. Fabiana sugeriu 98 

inicialmente uma reunião telefônica envolvendo o Ministério da Saúde, a Comissão 99 

Intersetorial de Saúde Mental do Conselho Nacional de Saúde (CISM/CNS), o 100 

Conselho Nacional de Secretários de Saúde (CONASS), o Conselho Nacional de 101 

Secretarias Municipais de Saúde (CONASEMS), o Fórum de Entidades Nacionais da 102 

Psicologia Brasileira (FENPB), a Sociedade Brasileira de Psicologia (SBP) e a 103 

Federação Nacional dos Psicólogos (FENAPSI). Ana Sandra comenta que estão 104 

planejando a realização desta reunião virtual no dia 29 de abril de dois mil e vinte, e 105 

pede que o plenário discuta proposições para que ela leve para esta reunião. Marisa 106 

Helena Alves comenta que no grupo de trabalho de Emergências e Desastres foi 107 

discutido exatamente isso, a necessidade de o CFP se unir com outras entidades a fim de 108 

desenvolver ações articuladas, e ocupar esse espaço que existe atualmente, deixado por 109 

um Estado ausente, e ainda pelo fato de a população estar à mercê de uma imprensa que 110 

tem seus interesses particulares. Alessandra sugere que seja convocado, para compor 111 

esse grupo, organismos relacionados à saúde das mulheres e à saúde das trabalhadoras, 112 

como o Conselho Nacional de Políticas para Mulheres, para que se possam debater a 113 

respeito do impacto da pandemia na saúde mental da população, especialmente daquelas 114 
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que não podem guardar a quarentena sem trabalhar,  bem como o agravamento da 115 

violência doméstica nesse período. Izabel Augusta Hazin Pires considera esse convite 116 

muito importante, destaca a qualidade dos materiais produzidos pela Fio Cruz. Izabel 117 

observa, ainda, que o CFP não pode perder essa oportunidade de parceria com a Fio 118 

Cruz, que é uma entidade bastante reconhecida, a fim de transformar todas esses 119 

materiais que vêm sendo produzidos, em um outro documento mais profundo com 120 

maior inserção e divulgação para a sociedade. Anna Carolina acredita que o mais 121 

relevante que o CFP pode fazer é ampliar a divulgação das vivências e experiências de 122 

profissionais que estão na ponta, lidando diretamente com a população. Antonio 123 

Virgílio entende que a Fio Cruz quer ampliar o protagonismo para a área da Psicologia.  124 

Ele considera essa união bastante importante.  Ana Sandra solicita que o plano de ação 125 

que está sendo produzido pelo GT de Emergências e Desastres seja enviado para a 126 

diretoria, para que possam ler e utilizar as informações nessa reunião.  Ana Sandra 127 

destaca que o ofício que irá mobilizar essas entidades sairá em nome do CFP, tendo a 128 

Fio Cruz como parceira.  Encaminhamentos:  a) Convidar organismos relacionados à 129 

saúde das mulheres e de saúde das trabalhadoras para compor esse grupo; b) Aproveitar 130 

a oportunidade da parceria com a FIOCRUZ para se colocar no papel de protagonista de 131 

materiais relacionados à área da Psicologia, ampliando a divulgação dos materiais que 132 

vem sendo produzidos pelo CFP.  6.  ATIVIDADES DO GT RISCOS E 133 

DESASTRES.  Marisa Helena comenta que aconteceu uma reunião no grupo de 134 

trabalho, que conta com a participação de várias pessoas, e que foi discutido no nessa 135 

reunião a possibilidade de o CFP se unir com outras instituições e ter um protagonismo 136 

nesse momento da pandemia, voltado tanto para a categoria quanto para a sociedade.  137 

Marisa Helena aponta que essa união de forças seria com várias instituições, como as 138 

mencionadas pela Fio Cruz, além de muitas outras como CNBB (Conferência Nacional 139 

dos Bispos do Brasil), ABI (Associação Brasileira de Imprensa), Comissão de Defesa 140 

dos Direitos Humanos Dom Paulo Evaristo Arns.  Marisa Helena indica a importância 141 

de o CFP ocupar esse espaço que existe atualmente, deixado por um Estado ausente, e 142 

ainda pelo fato de a população estar à mercê de uma imprensa que tem seus interesses 143 

particulares, veiculando informações que não promovem estabilidade na sociedade.  144 

Marisa Helena comenta que fizeram uma análise ampla da atual conjuntura e que estão 145 

produzindo uma proposta de como articular essas ações.  Encaminhamentos: não 146 

houve.  7.  DATA DA PRÓXIMA PLENÁRIA.  Ana Sandra sugere que a próxima 147 

reunião plenária, aconteça dia cinco de maio de dois mil e vinte, considerando que a 148 

próxima sexta, que seria o dia da próxima reunião plenária, é feriado.  149 

Encaminhamentos:  A próxima Plenária ficou agendada para o dia cinco de maio de 150 

dois mil e vinte, às dezesseis horas. 8.  COMEMORAÇÃO AO DIA DO 151 

TRABALHADOR.  Ana Sandra destaca a importância de se marcar esse dia primeiro 152 

de maio, em comemoração ao Dia dos Trabalhadores, especialmente nesse momento 153 

frágil que o país vem vivendo.  Ela sugere que seja pensada algumas ações para esse 154 

dia.  Ana Sandra comenta que na reunião de presidentes, foi sugerida a criação de um 155 

“card” único a ser veiculado por todo o Sistema Conselhos.  Além disso, Ana Sandra 156 
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comenta sobre a possibilidade de realização de uma “live”. Rodrigo Moura Acioli 157 

pergunta se existe a possibilidade de se realizar uma “live” sobre a Psicologia no 158 

Esporte, considerando a importância da prática do esporte para manutenção da saúde 159 

mental, nesse momento de pandemia.  Ele sugere que já seja pensado em “lives” de 160 

temas específicos das datas comemorativas, para que sejam contempladas nesse tempo 161 

de COVID-19. Rodrigo também menciona que haveria possibilidade de fazer um vídeo 162 

em parceria com a CCAP, abordando o assunto. Izabel Augusta sugere que seja feito 163 

um vídeo, com pequenas falas de psicólogas em diferentes linhas de ação, para ser 164 

veiculado no dia primeiro de maio, com um panorama do enfrentamento à pandemia em 165 

diferentes frentes da Psicologia, caso seja tecnicamente viável. Alessandra sugere o 166 

tema Saúde das Trabalhadoras para a “live” de primeiro de maio, com a participação da 167 

Fabiana Damásio da Fio Cruz. Antonio Virgílio endossa a ideia da Alessandra, e sugere 168 

que seja feito algo em parceria com a SBPOT (Associação Brasileira de Psicologia 169 

Organizacional e do Trabalho) e ventila a ideia de abordar o tema da Psicologia 170 

relacionada ao tele trabalho, considerando a precarização das relações de trabalho e dos 171 

vínculos, nesse momento de pandemia. Ana Sandra concorda com a ideia de Antonio 172 

Virgílio em fazer essa “live” em parceria com a SBPOT e destaca a importância de se 173 

ter um nome forte da Psicologia participando. Encaminhamentos:  a) será realizado no 174 

dia primeiro de maio de dois mil e vinte uma “live” em comemoração ao Dia do 175 

Trabalhador; b) GECOM deve preparar um vídeo sobre psicologia no enfrentamento à 176 

pandemia em diferentes frentes, a fim de dar visibilidade à diversidade da Psicologia; c) 177 

Convidar a SBPOT para a realização da live de forma conjunta; d) os nomes indicados 178 

para participar da “live” foram: Fabiana Damásio da Fio Cruz, Graça Duque (não é 179 

psicóloga) e Denise Lemos (Psicóloga UFBA); e) Será criado um “card” pela GECOM 180 

do CFP que será utilizado coletivamente pelo Sistema Conselhos sobre o dia do 181 

trabalho.  9.  DELIBERAR SOBRE A NOTA ORIENTATIVA SOBRE O USO DE 182 

TESTES PSICOLÓGICOS INFORMATIZADOS E ONLINE.  Katya Luciane de 183 

Oliveira informa que chegaram várias demandas da categoria e dos CRPs quanto ao uso 184 

de testes psicológicos informatizados/computadorizados e/ou de aplicação 185 

remota/online na prática profissional.  Frente a isso, a Comissão Consultiva em 186 

Avaliação Psicológica deliberou por publicar nota orientativa sobre o assunto no site do 187 

CFP. Katya Luciane procede à leitura da nota. Houve um debate no plenário sobre a 188 

necessidade de se fazer notas orientativas específicas para cada área da Psicologia, 189 

considerando o grande número de questionamentos que vêm chegando a todas as 190 

conselheiras do plenário. A referida conselheira informou as ações que CCAP 191 

deliberou, quais sejam, colocar na página inicial do SATEPSI (como pop-up) 192 

orientações para verificar se os testes estão aprovados em formato online/informatizado 193 

e produção de pequeno vídeo/charges com orientações à categoria sobre o uso de testes 194 

no formato online/informatizado. Encaminhamentos:  a) Nota aprovada por 195 

unanimidade pelo plenário; b) Elaborar notas específicas para áreas específicas da 196 

Psicologia.  10.  APAF MAIO 2020.  Ana Sandra informa que ela debateu na reunião 197 

de Presidentes, que aconteceu mais cedo, sobre a necessidade de realizar a APAF de 198 
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maio de dois mil e vinte, virtualmente, com pauta reduzida.  Ana Sandra explica que os 199 

presidentes concordaram com essa sugestão, e optaram por realizá-la na mesma data 200 

que já estava prevista a realização da presencial. Encaminhamentos: a) APAF vai 201 

acontecer dia trinta de maio de dois mil e vinte, às 9 horas, virtualmente; b) a pauta será 202 

reduzida e contará com os pontos: i) Atas da APAF de dezembro 2019, ii) Ajuste das 203 

Anuidades, iii) GT Eleições; c) Secretaria Executiva deve enviar uma pré-convocação 204 

com a pauta para os CRs, o quanto antes, para que eles se organizem e posteriormente 205 

deve enviar os subsídios dos pontos; d) Setor de Tecnologia da Informação deve 206 

analisar a viabilidade de acontecer a APAF com toda a delegação.  11.  INFORME 207 

SOBRE TRABALHO REMOTO, DO CFP, DURANTE A QUARENTENA. Ana 208 

Sandra informa que após debate entre os membros da diretoria, considerando 209 

especialmente o cenário na cidade de Brasília, eles decidiram por estender o período de 210 

teletrabalho dos servidores do CFP até o dia primeiro de junho de dois mil e vinte, além 211 

de prorrogar os prazos das instruções normativas que suspendem os prazos dos 212 

processos éticos no Federal e nos Regionais.  Encaminhamentos:  não houve.  12. 213 

CRITÉRIOS PARA INDICAÇÃO DE MEMBROS DA CONPAS.  Neuza Maria 214 

explica que o objetivo desse ponto é apresentar, para avaliação do Plenário, critérios e 215 

sugestões de nomes para possível composição da CONPAS, no âmbito das 216 

representações por região do país, conforme um dos encaminhamentos retirados da 217 

plenária virtual realizada no dia dezessete de abril de dois mil e vinte, a saber: “O 218 

plenário aprovou a  proposta do GT de uma Comissão mais enxuta, com cinco 219 

representante, um de cada região. E um representante do CFP, na função de 220 

Coordenador da Comissão”. Neuza Maria procede à leitura dos critérios por eles 221 

adotados, bem como às sugestões de nomes levantados pelo grupo de trabalho, a saber: 222 

Região Nordeste: Larissa Mello de Recife e Rozana Fonseca da Bahia.   Região Sul: 223 

Simone Gomes - Maringá (PR). Região Norte: Polyana Pinheiro - Manaus (AM). 224 

Região Centro-Oeste: Sheila Gomes - Cuiabá (MT). Região Sudeste: Fernanda Magano 225 

- São Paulo (SP) e Débora Akerman - (MG).  Após longo debate entre os membros do 226 

plenário, decidiu-se por fazer uma votação dos nomes indicados.  Encaminhamentos: 227 

As indicações do Plenário para a composição da CONPAS foram: Região Nordeste: 228 

Larissa Melo; Região Norte: Poliana Pinheiro; Região Sul: Simone Gomes;  Região 229 

Centro-Oeste: Sheila Gomes e Região Sudeste: Fernanda Magano, tendo essa última 230 

região o seguinte resultado de votação: Fernanda Magano (dez votos), Débora Akerman 231 

(quatro votos) e Abstenções (três votos). A reunião plenária foi encerrada às dezenove 232 

horas e vinte e dois minutos. Esta ata foi lavrada por mim, Fabián Javier Marín Rueda, 233 

Conselheiro-Secretário, e assinada por todos os presentes nomeados. 234 






